

Javier su impresionante aventura.- ILDEFONSO CAMACHO.

LUTAUD, Bénédicte, *Mujeres de los papas*, San Pablo, Madrid 2023, 400 pp., 22,50 €

Hay que comenzar reconociendo que el título escogido para este libro no deja de prestarse a equívocos. En realidad, el objetivo de la autora, una periodista francesa afincada en Roma, ha sido investigar personajes femeninos importantes en la historia contemporánea del Vaticano que formaron parte del entorno íntimo de los papas. No se trata ya de mujeres de siglos anteriores, como Lucrecia Borgia, Catalina de Siena o Cristina de Suecia. La atención se centra en cinco mujeres mucho más recientes, de las que Bénédicte Lutaud quiere reconstruir historias poco conocidas. La primera es la alemana Hermine Speier, a quien Pío XI puso al frente de los archivos de la Biblioteca Apostólica, puesto en el que la mantuvo su sucesor: puede considerarse pionera entre las mujeres que han accedido a puestos relevantes en el Vaticano. Pascalina Lehnert (conocida como “Sor Pascalina” o como “la papisa”) fue secretaria y ama de llaves de Pío XII y dirigió a la casa papal con mano dura hasta el punto de que era temida por todos los que se acercaban al papa. Wanda Póltawska actuó en la resistencia polaca antes de conocer a Karol Wojtyła; posteriormente Juan Pablo II le encomendó funciones importantes en torno a la defensa de la vida y a la familia. También fue cercana a Juan Pablo II la hermana Tekla Famiglietti, abadesa general de la orden del Santo Salvador de Santa Brígida: tuvo intervenciones relevantes en las relaciones del Vaticano como el régimen de Fidel Castro. Por último Lucetta Scaraffia, historiadora y periodista convertida tardíamente al catolicismo, colaboró estrechamente con Benedicto XVI y con Francisco: considerada “la feminista del Vaticano” terminó sacando a la luz algunos abusos de clérigos a religiosas.- B. A. O.

MARÍN CARA, Antonio, *De Villasís a Portaceli. Memorias de un colegio de Sevilla, 1905-2005*, Círculo Rojo Editorial, Roquetas de Mar (Almería) 2023, 468 pp.

El jesuita Antonio Marín, que es doctor en Historia Contemporánea por la Universidad

de Granada, pasó algunos años de su vida trabajando en el colegio Portaceli de Sevilla. En ese tiempo no solo conoció a muchas personas relacionadas con el colegio (jesuitas, alumnos, profesores, personal administrativo), sino que dedicó un tiempo a estudiar la historia de este centro docente: fundado en 1905 (en la plaza de Villasís), atravesó los años difíciles de la República y la guerra, fue reorganizado al terminar esta y pasó poco después, en 1955, a la nueva ubicación que ocupa hoy en la avenida Eduardo Dato de Sevilla. La primera parte del libro no es original de Antonio Marín: se reproduce en ella los apuntes de otro jesuita (Julián Moreno Escribano) que trabajó en el colegio y que fue recogiendo materiales para elaborar una historia del centro hasta 1955, que nunca llegó a publicar. A partir de esa fecha es Antonio Marín quién toma la iniciativa recorriendo cada año hasta cumplirse el centenario (2005): se vale para ello de la documentación existente en el centro, de recuerdos y contactos personales, de innumerables testimonios que fue solicitando a personas vinculadas al centro. Resulta así una historia que acumula muchos materiales, no siempre suficientemente ordenados, pero que dan una idea bastante aproximada de la evolución de este centro educativo a lo largo de un siglo.- ILDEFONSO CAMACHO.

MÉNDIZ, Alfredo, *Tomás Alvira. Vida de un educador (1906-1992)*, Ediciones Rialp, Madrid 2022, Fuenlabrada (Madrid) 2022, 369 pp., 22 €

En estas páginas se describe la vida de un pedagogo español, que fue uno de los tres primeros supernumerarios del Opus Dei. Se ha iniciado ya el proceso de canonización tanto para él como para su esposa. Al basarse en muchos testimonios personales de origen familiar el autor confiesa que ha intentado separar el grano de la paja: o sea no dejarse llevar de meras impresiones personales a la hora de narrar los acontecimientos de su vida. Se recuerda su vinculación con instituciones educativas como el Instituto Ramiro de Maeztu, el colegio Infanta María Teresa de Huérfanos de la Guardia Civil, Fomento de Centros de Enseñanza y la Escuela de Profesorado de Fomento. Para completar su semblanza educadora, se bucea también en el archivo familiar. También se aprovechan unas

memorias que Tomás Alvira empezó a escribir pocos años antes de morir. La documentación se completa con archivos de Madrid, Roma, Barcelona y Pamplona.- ANTONIO NAVAS.

MITRE FERNÁNDEZ, Emilio, *Pecados y pecadores de la Edad Media. Ortodoxos frente a disidentes*, Ediciones Cátedra, Madrid 2023, 446 pp., 25,50 €

Durante la Edad Media los católicos (ortodoxos) y los católicos heréticos (disidentes) no coincidían en los criterios a aplicar sobre las distintas infracciones contra la moral y las creencias. Estas divergencias son el objeto de este estudio realizado por el veterano medievalista español Emilio Mitre. Ambos bandos se dejaron llevar con frecuencia de enfoques simplistas. También utilizaron abundantemente contra el adversario la acusación de hipocresía. Igualmente, quienes acusaban a los demás de hipócritas, se definían a sí mismos como defensores de la sinceridad, la lealtad, la nobleza y la honorabilidad. Siempre intentando conquistar una respetabilidad que se negaba sistemáticamente al adversario. Eso sí, ambos grupos animaban a no perder nunca la esperanza de ser aceptados por Dios a través del arrepentimiento sincero.- ANTONIO NAVAS.

PÉREZ DE MADRID, Prado, *El beso de Dios. Las beguinas y la espiritualidad del Amado y los cuidados*, San Pablo, Madrid 2023, 348 pp., 21,90 €

Estamos ante un libro que no tiene carácter académico, pero tampoco es estrictamente divulgativo. Su autora, que es mujer casada y madre de cuatro hijos, lo presenta “un libro instrumental”: está concebido para ser usado y para que los textos que en él aparecen nos lleven al encuentro con Dios. Por eso cada capítulo concluye con unas sugerencias para orar, y hacerlo con textos e ideas de algunas de las personalidades más relevantes de las beguinas. El movimiento de las beguinas nació en Centroeuropa en el siglo XIII. Las beguinas son presentadas como las primeras feministas de la historia en cuanto a su modo de vida y su pensamiento: vivían de su trabajo, normalmente manual, y lo hacían en comunidades que funcionaban de acuerdo con principios democráticos; buscaban un relacionarse con Dios desde

lo más profundo de su ser sin mediaciones. Algunos estudiosos las han considerado “insumisas discretas”, que lograron con habilidad desarrollarse en ámbitos que en aquellos tiempos no eran propios de las mujeres. E libro concluye con una antología de textos de diferentes beguinas (págs. 271-334), cuyo pensamiento ha sido estudiado en diferentes capítulos: Margarita Porete, Hadewijch de Amberes Matilde de Magdeburgo, Hildegarda de Bingen, Beatriz de Nazaret se cuentan entre las figuras más relevantes del grupo. B. A. O.

REDONDO, Valentín, *De profesión, hermana pobre. Santa Clara de Asís*, San Pablo, Madrid 2023, 232 pp., 16,50 €

El Hermano Valentín Redondo, franciscano menor conventual que ha ocupado puestos relevantes dentro de su orden religiosa, publicó ya *De profesión hermano, Francisco de Asís* (San Pablo 2004). Esta biografía de Santa Clara es complemento de aquella. Se adopta el género autobiográfico, de manera que es la propia Santa Clara la que va narrando su vida, incluso su muerte y su proceso de canonización. El relato está compuesto de 54 breves capítulos, que son como brochazos de la vida de aquella admirable mujer, que quiso imitar el camino de Francisco de Asís y se convirtió en la cabeza de la rama femenina de sus seguidores. El relato presta especial atención, no solo a la experiencia espiritual de aquel primer grupo, sino también a las circunstancias políticas y eclesiales en que el proyecto salió adelante. En el carisma de este grupo de mujeres el centro es la pobreza vivida en toda su radicalidad, como desapropiación. Por eso tuvieron que luchar con distintos intentos de asimilarla a otras reglas religiosas (de San Benito, sobre todo) ya aprobadas en la Iglesia. Solo fue con Inocencio IV, y precisamente el año en que moría Clara (1253), cuando sus constituciones fueron definitivamente aprobadas.- B. A. O.

TROCHU, Francis, *San Francisco de Sales. Obispo y Príncipe de Ginebra. Fundador de la Orden de la Visitación de Santa María. Doctor de la Iglesia (1557-1622)*, Grupo Editorial Fonte, Burgos 2023, 1.070 pp., 49 €

Esta biografía de san Francisco de Sales se beneficia de una gran cantidad de documentos